
La polémica surgió el pasado 13 de 
junio. Era la segunda vez que aparecía 
nuestro suplemento, y el tema central 
era un estudio de la situación de los 
partidos verdes en España. Para com
plementar el trabajo pedimos a Javier 
Sáenz Baku, miembro de Aepden-AT, 
que nos diera por escrito su punto de 
vista sobre la situación de los verdes en 
España.

En dicho artículo, Baku rechazaba 
cualquier intento de crear un «partido» 
de forma artificial, porque desde su 
punto de vista el movimiento existe ya 
desde hace tiempo, como demuestran 
las movilizaciones masivas ante cual
quier tipo de agresión ecológica.

Esta opinión, alguna otra y también 
ciertas alusiones personales, supusie
ron la apertura de una polémica, con
tando entre las réplicas con un escrito 
remitido por la Comisión Gestora Pro
vincial Pro Conferencia de «Los Ver
des» en el que se explicaba que «traba
jar en la base y construir el partido no 
creemos que sean tareas incompati
bles».

Aclaraba dicho escrito que la iniciati
va de la Comisión Gestora no era 
excluyente ni cerrada y que se trataba 
simplemente de inviar a todo el mundo 
a trabajar juntos pór esa posibilidad.

El tema nos pareció suficientemente 
interesante para proponer una mesa 
redonda en el Club de nuestro periódico, 
Y así se hizo. Asistieron a ella José 
Antonio Herrejón en nombre de la 
Comisión Gestora; Humberto da Cruz, 
secretario general de la FAT en España 
(Federación de Amigos de la Tierra), 
directamente aludido en el artículo de 
Baku; Manuel Valero y Carlos Martín 
de AÉS (Acción Ecologista Social); Luis 
Sanz y Javier Sáenz Baku, miembros 
de Aepden (Asociación de Estudios y 
Protección de la Naturaleza).

Contar con unos supone siempre olvi
dar a otros, pero estamos seguros se 
entenderá que una mesa redonda con 
niás de seis personas, difícilmente per- 

\ diitirá intervenir a todos sus componen
tes. Otra limitación grave à nuestro 
juicio es la adscripción madrileña de 
todos los participantes. En sucesivas 
ocasiones intentaremos contar con re
presentantes de movimientos reparti- 

1 dos por todo el Estado.
1 Pensamos que la mejor manera de 
\ '’esumirles lo que allí se trató es transcri- 
1 birles textualmente las partes más inte-

"P STE suplemento ha organizado, por primera vez en España, una 
mesa redonda pública con objeto de estudiar hs posibilidades de 

crear algún día un partido verde en nuestro país. Posturas muy distintas 
se dieron cita en la sede de nuestro periódico y, tras dos interesantes horas 
de coloquio, se encontraron suficientes coincidencias para atisbar la 
posibilidad de un entendimiento.

«PUEBLO», 
PLATAFORMA
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resantes del coloquio. Tomó la palabra 
enprimerlugar:

LUIS SANZ (Aepden-AT).- Se están 
utilizando en estos momentos motivos 
de oportunismo, sin haber propiciado 
un debate a fondo sobre el tema. 
Empiezan a hacerse demasiados cosas 
desde arriba sin contar con la base. Sin 
ir más lejos, traer a Petra Kelly, líder de 
los Verdes Alemanes al Festival Eco
lógico que se celebró en Tenerife hace 
una semanas, me parece una operación 
política.

Añadió Luis Sanz que uno de los 
promotores de la Comisión Gestora, 
José Antonio Herrejón, presente en la 
mesa redonda, había sido subdirector- 
general de Coordinación Ambiental con 
el gobierno de la UCD, a lo que el 
aludido contestó: -

JOSE ANTONIO HERREJON ( Comi
sión Gestora Provisional pro Confe
rencia de «los verdes»).- Perdona. 
Subdirector por carrera y por oposición. 
Ser funcionario no significa entrar ya 
una determinada adscripción política. 
Sin ir más lejos, yo milité en tiempos en 
el PT, y nunca en mi carrera he conse
guido uh puesto de trabajo por tener un 
determinado carnet, como sucede en 
otros muchos sitios.

HUMBERTO DA CRUZ (Federación 
de Amigos de la Tierra. FAT).

En primer lugar quiero salir al paso de 
algunas de las cosas que se escribían 
sobre mí en un artículo aparecido en 
PUEBLO. En ningún momento he tenido 
nada que ver con la gestión de la 
comisión y me enteré de su iniciativa 
bastante después de estar en. marcha. 
Al margen de que algunos de los grupos 
relacionados con la FAT hayan tenido 
contactos, la FAT como tal no está 
detrás de la gestora ni detrás de ningún 
movimiento de partido verde.

LUIS SANZ.— Es que nadie se puede 
arrogar la representatividad del movi
miento ecologista.

HUMBERTO DA CRUZ.— Pero el 
voto verde es rentalizable. Y una de dos, 
o lo rentabilizan los partidos actuales o 
sería interesante presentar candidatu
ras aparte. El estar de acuerdo con esta 
postura no supone estar detrás de la 
iniciativa.

JAVIER SAENZ BAKU (Aepden- 
AT).— Sin embargo no hay que olvidar 
que el movimiento ecologista es un 
movimiento heterogéneo y diverso. Y a

(Pasa á fa página 3f
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Para
acercarse
a los pajares
Pedro CebeHos y Francisco J. Purroy «Pájaros de nuestros campos 

y bosques», Madrid, icona, 1981

IFOAM
rensa

Moratalaz 
y su parque

La Federación Internacional de Movimientos de 
Agricultura Biológica (IFOAM) edita un boletín en 
distintos idiomas, con la intención de fomentar la 
cultura y el desarrollo biológicos.
En España se edita en papel reciclado a través de la 
Asociación Vida Sana. La propuesta fundamental de 
sus páginas es conseguir una agricultura, una industria 
y un comercio depurados. Esta es su línea de trabajo, 
conscientes siempre de que nada será posible sin una 
toma de conciencia del consumidor, que debe 
abandonar la mera adquisición por la reflexión en 
razón a lo útil y bueno para la salud.
Se han hecho cargo de la revista por unas inquietudes 
que, como ellos miamos dicen, trascienden a todo 
sectarismo. Bien para inscribirse en IFOAM, bien para 
suscribirse al boletín en español, la dirección en España 
de Asociación Vida Sana es; Clot, 39. Barcelona-26.

La Asociación de Vecinos dei madrile
ño barrio de Moratalaz convocó días 
pasados, junto a los grupos ecologistas 
Aiborán y AES, una concentración para 
llamar la atención sobre las deficientes 
condiciones en que se conserva su 
parque, ya de por sí pequeño.

Las casi mil quinientas personas que 
asistieron formaron una cadena huma
na de varios cientos de eslabones que 
consiguió rodear el parque. Asimismo, 
se cortó el tráfico durante cinco minutos 
en la avenida de Vinateros.

El grupo ecologista Aiborán pintó 
antes del comienzo del acto un bonito 
mural, y todos los vecinos se emplearon 
a fondo en una concienzuda limpieza 
del parque, quemando posteriormente 
los montones de desechos en descam
pados cercanos.

Contra la central nuclear de 
Almaraz

LOS autores refieren en la introducción del libro 
aquel viejo proverbio que refiere que «se conoce 
a los pájaros por su cantar». Esto les sirve para 

explicar que ese canto es el que han pretendido llevar 
a través del texto y la documentación gráfica que 
figuran en este manual de divulgación.
La mayoría de las especies descritas en el libro son de 
«pequeña talla» y el tipo de ordenación de las que se 
examinan, junto con su imagen fotográfica, responde a 
lo que ellos llaman «pauta científica bien concebida». 
Cada ave recibe un encabezamiento con sus nombres 
en castellano, catalán, italiano y portugués, además de 
la nomeclatura latina que define la especie.
El libro cuenta con una exhaustiva colección de láminas 
en color, y junto a ellas, una referencia gráfica especifi
cando los lugares en que cada especie se puede 
encontrar en nuestro país.

firmas pidiendo la paralización ya, y 
preparar una campaña de movilizacio
nes y protestas.

A tal efecto han enviado escritos al 
presidente de la Junta de Extremadura, 
gobernador civil y ministro de Industria 
y Energía. Al mismo tiempo apoyan la 
decisión de los diez alcaldes dél Consejo 
Comarcal de Protección Civil, que han 
puesto sus cargos a disposición del 
gobernador civil.

El ácido bórico 
en las gambas

Año 2000:100.000 metros 
cúbicos de residuos

Según un informe hecho público por 
la Comunidad Económica Europea, se 
prevé que los residuos radiactivos al
cancen los cien mil metros cúbicos 
antes de final de siglo.

En el mismo informe se especifica que 
la gestión de los residuos radiactivos no 
amenaza a la salud dél hombre ni al 
medio ambiente. Según explican, casi el 
95 por 100 de los residuos acondicio
nados producidos por la Comunidad 
están constituidos dé subproductos tec-

distribuyó haceLa UGT de Huelva
días un comunicado en el que pide a la 
autoridad competente aclaración públi
ca y responsabilidades al autor de la 
orden de añadir productos tóxicos a las 
gambas decomisadas por mantener áci
do bórico.

Estos productos tóxicos, según el 
comunicado de UGT, además de produ
cir la muerte de miles de gaviotas, que 
supone un delito ecológico, puede aca
rrear consecuencias mucho más graves 
si son absorbidos por las aguas de la 
marisma, que llegan a algunas barriadas 
onubenses.

En el comunicado piden una vigilancia 
exhaustiva de la zona de los vertidos, y 
la demolición-ejecución del Plan de 
Ordenación Urbana en la zona de la 
Pesquería, que supone un punto de 
insalubridad pública.

Jerez, más habitable

El Ayuntamiento de Majadas del 
Tiétar convocó recientemente una reu
nión a la que asistieron unos veinte 
representantes de distintas entidades 
extremeñas para tratar sobre Almaraz.

Entre los acuerdos adoptados figura 
la constitución de la Coordinadora pro- 
paralización total de la centrai nu
clear de Almaraz, para lo que se 
iniciará una campaña de recogida de

nológicos de débil y mediana actividad, 
y provienen de los centros de investiga
ción, así comode la utilización industrial 
y médica de los radioelementos. Por 
ejemplo, en la terapia de cobalto em
pleada en la lucha contra el cáncer.

Los métodos de evacuación, ya sea 
terrestre o marítima, existen según el 
informe desde comienzos dé los años 
cincuenta.

La Asociación Jerezana Ecologista ha 
editado un folleto para mentalizar a sus 
paisanos en proteger mejor el medio- 
ambiente, según informaba «El País» del 
pasado día 10.

Según los promotores de esta campa
ña, las condiciones de vida en Jerez de 
la Frontera sé han deteriorado mucho 
últimamente. La causa es el aumento de 
la industrialización y, por consiguiente, 
de la concentración humana.

El lema de la campaña es «Por una 
ciudad más habitable», y los objetivos 
fundamentales son preocuparse más 
por su limpieza, fomentar la creación de 
zonas peatonales y aumentar el número 
de zonas verdes.

COMUNIDAD VALENCIANA de la playa de Los Arcos.

prohibidas
Datos sobre el estado de las playas de 

la Comunidad Valenciana facilitados 
por la Consellería de Sanidad.

La Consejería señaliza como puntos 
de prohibición de baños los siguientes, 
de acuerdo con los datos analíticos, 
caudal e historia de la calidad del agua 
de las playas según resultados de años 
anteriores.

PROVINCIA DE CASTELLON

1. Vinaroz: Vertido junto a río Cer
vol, que lleva aguas negras sin depurar.

2. Benicarló: Dos vertidos de aguas 
residuales urbanas e industriales junm- 
to al Albergue.

3. Peñíscola; Vertido de riego y 
residuales urbanas de la acequia del Rey 
en la playa del puerto.

4. Benicasim; Salida de las aguas 
de la depuradora en el paraje de «La 
Curva»..

5. Castellón: Salida de aguas de la 
depuradora en la zona «Casa de Baños».

6. Burriana: Salida de aguas resi-

PROVINCIA DE VALENCIA

7. Sagunto: Vertidos agrícolas y 
urbanos en la gola de la playa de 
L'Almarda.

8. Canet de Berenguer; Vertidos 
agrícolas y urbanos de acequia de riego 
en la playa Canet.

9. Puzol; Dos vertidos agrícolas y 
urbanos en la gola del Estany de Puzol 
y en la acequia del Sequiol o de La Gola.

10. Puig; Cuatro vertidos agrícolas 
y urbanos en la acequia El Brosquil.

11. Puebla de Farnals: Dos vertidos 
agrícolas y urbanos en el puerto deporti
vo en la playa de Puebla.

12. Alboraya: Dos vertidos agríco
las, urbanos e industriales.

13. Sueca: Dos vertidos correspon
dientes a la gola del Perelló y la gola del 
Rey, en la playa del Perelló y del Rey 
respectivamente, son agrícolas, indus
triales y urbanos.

14. Cullera: Un vertido en la playa 
del Estany.

15. Gandía: Dos vertidos en el puer
to y playa Venecia, correspondientes a 
vertidos industriales y urbanos y al río 
Serpis.,

16. Daimuz: Un vertido agrícola y 
urbano, correspondiente a la acequia en 
la playa de Daimuz. .

17. Guardamar: Un vertido agrícola 

y urbano en la acequia de Guardamar.
18. Miramar; Un vertido agrícola y 

urbano en la acequia del Rivet.

PROVINCIA DE ALICANTE

19. Denia: Vertidos urbanos en el 
puerto, donde ya hay prohibición de 
baños.

20. Jávea: Vertido de residuales 
urbanos en la playa de Aduanas del Mar.

21. Altea: Vertido de residuales ur
banos por el cauce del río Algar.

22. Santa Pola; Vertidos de resi
duales urbanos en las playas Lisa y Gran 
Playa.

23. Torrevieja: Vertidos dispersos 
en el puerto, que afectan a la playa del 
Acequión.

RECOMENDACIONES GENERALES

Son normas recomendables para 
los usuarios:

1. Utilizar siempre toalla o esteri
lla para baños de sol (no extenderse 
sobre la arena), preferentementé dis
tinta de la usada para secarse.

2. Protegerse convenientemente 
del sol, graduando el tiempo de expo
sición y usando productos adecua
dos.

3. Después de la playa (aun inclu

so de que no se tome el baño), es muy 
recomendable una ducha de agua 
dulce con jabón.

4. Extremar las medidas de higie
ne en los servicios comunitarios (ba
res, hoteles, piscinas, etc.).

5. Se recuerda la prohibición de 
llevar animales domésticos (perros, 
gatos, etc.), a la playa, así como 
montar a caballo en ellas.

6. Extremar el cuidado de las pla
yas desde el punto de vista personal 
(uso de papeleras, no dejar residuos 
de comidas, bronceadores, etc.).
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rtir de esa diversidad es como hay 
plantear cualquier posibilidad de 

^^^ón No desde arriba. Se llega a través 
debate donde estén todos los que 

? una o otra manera se acerquen a 
tas posiciones. Y a partir de ahí, 

Judiar lo que salga.
LUIS SANZ.- Nadie debe tener la 

natente del ecologismo.
^MANUEL VALERO (Acción Ecolo-

Social. AES).— A mi juicio no 
Jernos venido aquí a poner al sol los 
lapos sucios del ecologismo. Vamos a 
h aue nos interesa. Los que estamos 
oui somos una muy minúscula repre- 
entación del movimiento ecologista. 

Incluso me atrevería a decir que tiene 
muy poco que ver con el movimiento 
ecologista real. Tengamos siempre en 
cuenta a todos aquellos grupos de 
pueblos desconocidos que están traba- 
lando sin descanso todos los días. Eso 
por un lado. Por otro, ¿se hace necesaria 
la^formación de un partido? Creo que sí, 
y no porque haya venido la Kelly, sino 
^rqüe hay una necesidad real. Lo verde 
instituye una necesidad y háy que 
trabajar por ello antes que algún listo se 
nuede con las riendas del caballo.

JOSE ANTONIO HERREJON.-Se 
trata de conseguir el máximo apoyo 
social para una alternativa. Aunque se 
tengan reticencias para la liturgia parla
mentaria, ésta es inevitable. Y no se 
debe ser sectario, porque la mayoría es 
siempre indispensable.

MANUEL VALERO.—El movimiento 
ecologista español se caracteriza por la 
atomización, y grupos como AES esta
mos desprotegidos a la hora de tener
nos que financiar siquiera el alquiler de 
un local, mientras que otros cuentan 
hasta con 200.000 pesetas al mes. La 
confluencia entre todos los grupos .ha
bría que lograría de todos modos. ¿Y 
cómo?. .

1. Exponiendo siempre claramente lo 
que se pretende.,

2. Invitando a todos los grupos parti
cipantes.

3. Respetando la actual plataforma 
constitucional y los planteamientos de 
las bases.

Esté es, a mi parecer, el cambio 
factible, y los que no quieran ir por ahí, 
desde mi punto de vista es porque serán 
pasotas o porque hay otros intereses.

JOSE ANTONIO HERREJON -EI 
partido es la adecuación de los fines y 
los medios, y la Comisión Gestora, si 
quiere llevar alguna iniciativa, ésta es 
tan sólo la de contar con todo el mundo 
y llamarlo a colaborar juntos. Yo pediría 
que, por lo que ha pasado al principio, 
evitáramos en lo posible las alusiones 
insidiosas, que no nos hacen ningún 
favor a nadie. Ni a quien las dice ni a 
quien las recibe. No seamos como los 
políticos de siempre.

JAVIER SAENZ BAKU —Creo que 
hay una seria desconfianza por parte de 
la mayoría de los colectivos ecologistas 
hacia la iniciativa que promulga la 
Comisión Gestora. Sospechamos, y te
nemos nuestros motivos, que hay gen
te que lo que quiere es un cargo a 
costa de lo que sea. A quienes dicen 
«¿Partido verde?; sí, gracias», yo les 
contesto: ¿Movimiento Verde Alter
nativo y Radical?, sí, gracias.» En la

Coordinadora Ecologista hay mucha 
gente trabajando, y desde hace mucho 
tiempo. Ahora mucho más tememos 
que haya una minoría que se quiera 
llevar las luces del trabajo.

CARLOS MARTIN RAMIREZ (AES). 
— Para mí, que se deba llamar partido 
o movimiento no deja de ser un mero 
problema académico. Estamos en un 
proceso de gestación de algo muy 
importante y lo que hay que evitar que 
el feto salga mal. Tenemos que huir de 
una forma de organización tradicional, 
puesto que los partidos tradicionales 
no son democráticos, y eso no admite 
discusión. No podemos ser burocráti
cos ni autoritarios.

HUMBERTO DA CRUZ.—No olvide- 
mós que en Alemania, los verdes no se 
autodenominan «partido» y todo el 
mundo le^ llama «paçtido». Para mí no 
es una. cuestión fundamental. Lo impor
tante es ver cómo está el proceso y 
contribuir a él. Y por favor, por si no ha 
quedado claro antes, niego rotunda y 
radicalmente estar detrás de la gesto
ra. Lo mismo que dicen que estoy 
detrás de esto, yo podría decir que hay 
alguien detrás de los intereses en contra 
que están propugnando aquí los repre
sentantes de Aepden.

LUIS SANZ. —Los componentes de 
Aepden estuvimos implicados con la 
LCR en las últimas elecciones municipa
les porque nos parecía un empeño 
interesante. Pero yendo al tema, a mí 
todavía no me parece que la propues
ta de la Comisión Gestora sea abierta, 
porque no se cuenta con gente unitaria 
y organizada que ha trabajado mucho 
últimamente, como por ejemplo la Co
misión Anti-OTAN. Al margen de todo 
esto, hay siempre una voluntad política 
clara de confluir, pero la solución es 
partir de unos presupuestos unitarios.

OSE ANTONIO HERREJÓN.—Estoy 
de acuerdo con Luis, porque insisto una 
vez más en que la naturaleza de la 
Comisión Gestora es la de un simple 
«clarinazo». No tiene mayor valor que 
el que cuatro amigos han hecho una 
llamada de atención. Me es muy queri

da la evolución de los movimientos de 
extrema izquierda. Y si alguien se pre
gunta en qué consiste la Comisión 
Gestora, le contestaría que en marcar
se unos objetivos concretos y trabajar 
por ellds. De lo contrario, estaremos 
siempre en la abstracción pura. ¿Que 
por qué no llegamos a todo el mundo?. 
Porque no somos ni Tamames ni nos 
financia el Vaticano ni nadie.

Manuel Valero.—A nosotros nos su
cede una cosa. Que no damos crédito a 
las palabras rimbombantes. Cuando se 
habla de «movimiento» o «confluen
cia», a mí me da la sensación de que 
me han sacado una espada envene
nada. ¡Cualquiera se pone en contra de 
esas palabras! Y a mí no me gusta que 
nadie se otorgue la representación de 
todó un movimiento. Propongo que los 
señores de Aepden envíen un documen
to a la comisión de gestión de partido 
verde, como hemos hecho nosotros 
cuando hemos recibido su propuesta.

BAKU.—Lo propondremos en nues
tra próxima asamblea. Se ha abierto una 
brecha y si encontramos alguna con
fluencia nos veremos obligados a con
fluir.

JOSE ANTONIO HERREJON.—La 
Comisión Gestora invita a Aepden a 
debatir la oportunidad de celebrar 
una conferencia, y si llega a acuerdos 
de trabajo, yo ofrezco la inmediata 
disolución de la Comisión Gestora. 
Insisto en lo de trabajar y no pararse 
porque todos sabemos las presiones 
que tiene desde fuera el movimiento 
ecologista.

Finalmente, se acordó que se trataría 
el tema en la próxima reunión de la 
Coordinadora Ecologista, y de lo que 
suceda les informaremos ampliamer.te.

No podemos menos que felicitamos 
por lo que parece el primer paso de una 
iniciativa que, si se lleva por buenos 
caminos, puede llegar a ser histórica en 
nuestro país. Sea cual sea el final de la 
misma, este intento, estamos seguros, 
nunca caerá en saco roto.

Juan TORTOSA 
Fotos Jorge PERNA NO EZ

CARLOS MARTIN (AES): 
«Los partidos tradicionales no 
son democráticos.. Eso lo sabe

JA yiER SAENZ BAKU (Aep~ 
den-AT): «La mayoría de los 
colectivos ecologistas tienen un 

espíritu radical»

MANUEL VALERO (AES): 
«El Partido Verde es una necesi
dad, antes que algún listo se 
quede con las riendas» HUM-

HUMBERTO DA CRUZ 
(FAT): «Sería interesante pre
sentar candidaturas que rentabi

lizaran el voto verde»

LUIS SANZ (Aepden-AT): JOSE ANTONIO HERREJON 
«Cuando Petra Kelly vino a (c_ Gestora): «No llegamos a todo 
Canarias, eso fue una operación e¡ mundo porque ni somos Tama-

politica» mes, ni nos paga el Vaticano»todo el mundo>^

Pedro RODRIGUEZ MUÑOZ (*)

L lazo entre el «más» y el«mejor» se ha roto. El propio 
Club de Roma reconoce ya que el crecimiento de la 
producción tiene como reverso un crecimiento 

iisyor de las destrucciones que causa. Se vive peor 
tionsumiendo más.

Usted quizá no sabía que:
• Los comerciantes de papel y madera, con la 

o^odición de tos tecnócratas brasileños, arrasan miles y 
^iles de kilómetros cuadrados de bosque amazónico, que 
^^genera casi una cuarta parte del oxígeno planetario, 
^^da año desaparece del mapa una extensión forestal dos 
^ces superior a la de toda Andalucía.
p En ciudades como Tokio o Los Angeles se reco- 

i^ienda a la gente no moverse moho, para economizar el 
oxígeno que los coches dejan, y los «municipales» 

^nen que ir con bombonas de oxígeno en los cruces.
. ^^gún el comandante Cousteau, la mitad de la vida 

911^ fi/mada en 1956 había desaparecido en 1964 
ijué quedará en la actuafídad?). Recordando Iq que hace 

P^^^^^9mos en nuestra costa y lo que hay ahora, 
nos hacemos una idea.

^^ i^^da seis obreros franceses, uno quedará 
^^'^ ^^^^^ ^^ seguridad laboral (aquí, las cifras son 

ros ^^°''^^^- Todos tos remachadores, calafates de astille- 
Sid ^P^^^^^ores de camiones pesados, casi todos los 

y ^^ f^i^sd de los obreros de forjas están 
. ^^ sordera parciat La industria química y 

P^^ P^^P parte, es la que más profundamente 
p^ 9 la salud de los trabajadores.

^° P''PPP^oión mercantil del Este y del Oeste, todo 
i Postín '^^ Pene precio ni valor; por eso se malgasta: 
\ oxígeno, agua, obreros...

¿/A qué precio la industria y la banca podrán comprar 
todo eso para vendemos ai por menor —en forma de 
depuradores de aires, dínicas...— fo que nos han robado 
ai por mayor? ¿Qué precio tienen ei oído, el olfato o la vida 
de una persona? En los cálculos «costos/ventajas» de 
nuestros tecnócratas, ¿qué ventaja compensará y hará 
rentable la sordera, el cáncer de vejiga, la exterminación 
directa o indirecta, total o parcial de un pueblo del Tercer 
Mundo?

El mundo «desarrollado» (imperialista, que somete al 
Tercer Mundo a su rapiña) ha engendrado un modo de vida 
que jamás podrá ser extendido a todo el planeta. Si todo 
el mundo quisiera alimentarse como los yanquis, habría 
que multiplicar por cuatro la actual producción agraria del 
globo, y por ocho, a final de siglo. Norteamérica y Europa 
juntas utilizan para alimentarse, además de sus propias 
tierras, el 20 por 100 de las tierras agrícolas del mundo. 
Esto no se denuncia cuando el Domund, evidentemente, 
que es cosa de «caridad». Según Dumont, somos «asesinos 
que arrancan las proteínas de la boca de los niños pobres». 
Pues eso.

No es ninguna retórica: de los 70 millones de toneladas 
de peces (producción mundial), el Tercer Mundo consume 
sólo 14 millones, mientras que 25 millones son transfor
mados en harinas que acabañ en «los cachorros de comida 
de nuestros animates domésticos».

La prueba de que «nuestro» modo de vida no es 
generalizable es que entra en crisis desde el momento en 
que recién llegados lo pretenden: desde que los japoneses 
pretenden comer carne, hay escasez de ella en el resto del 
mundo (incluidos los norteamericanos); desde que el 
Gobierno soviético intenta paliar con importaciones sus 
desastres agrarios, el precio de alimentos para ganado 
asciende vertiginosamente (y, por tanto, la escasez, de 
carne)... .

No hay minerales, ni aire, ni agua, ni tierra suficientes 
como para que todo el mundo pueda adoptar «nuestra» 

forma depredadora de producir y consumir. Hasta hace 
poco, nuestros sofisticados tecnócratas negaban lo que 
ahora es evidente.

Como ejemplo tenemos el caso de la famosa «revolu
ción verde» (introducción de arroz de alto rendimiento), 
que tenía que salvar a la india del hambre para evitar que 
se produjese una revolución. Grave error: precisamente 
esto ha provocado ya muchos disturbios.

¿Por qué? Porque exige técnicas caras, con lo que 
arruina a los campesinos pobres, y de ahí los disturbios. 
La ayuda al desarrollo es un camelo inviable. Mientras, las 
diferencias entre ricos y pobres se hacen cada vez 
mayores. .

¿Alternativas? El propio Club de Roma (el cerebro del 
capitalismo mundial) ha apuntado la necesidad de un 
replanteamiento radical, ha dicho cosas interesantes, eñ 
sus análisis.

El movimiento ecologista dice: elogio de la frugalidad, 
del reciclaje, de la regeneración mental, la solidaridad, el 
cambio en el trabajo y el consumo. El trabajo diversificado, 
entre fábrica y campo, se convierte en mucho más 
placentero, suprime las diferencias entre trabajadores 
manuales e intelectuales^ ciudad y campo. Algo de todo 
eso hay en la civilización china, por ejemplo.

¿Cómo cabe preguntar, hacer aceptar a la gente, «las 
disciplinas» que impondrá un día el necesario crecimiento 
cero?

¿Cómo? La respuesta está delante de los ojos: es la 
crisis del modo de vida, el empobrecimiento que, pasado 
cierto punto de desarrollo, engendra el irracional (cancerí
geno, diríamos) crecimiento material del PNB, el fallo 
ideológico y social de la producción mercantil.

La solución: producir menos, consumir menos, trabajar 
menos, vivir de otra forma. Más sano, más agradable, con 
toda seguridad.

Miembro de la Coila Ecologista de Castellón.
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Una batalla ganada ARCO 5= IRIS

• Se aplazan los 
vertidos nucleares 
frente a Galicia

Jean 
Cousteau

NO se pensaba ganar. Esa es la 
verdad. Y ahora, tras la victoria, 
no se puede evitar un ligero aire de 

mosqueo en el ambiente. Parece todo 
demasiado fácil, pero los hechos son 
que en la tarde del pasado día 13, los 
teletipos propagaban esta noticia: 
«los residuos radiactivos que se iban 
a depositar en la fosa altántica, que
dan suspendidos»

rechazársele la propuesta de reinstaurar 
la pena de muerte. Todo en la misma 
semana, y casi en el mismo día.

En toda España se luchaba por lo 
mismo

LA nota explicaba que habían sido 
trasladados a un depósito militar 
en Bicester, a 40 kilómetros del lugar 

donde se encontraban, en Didcot, en el 
condado de Oxford. Allí estarán hasta 
que se encuentre un lugar alternativo 
para ser eliminados.

Se añadía también que si no se 
encuentra dicha alternativa hasta sep
tiembre de este año, los desperdicios 
volverán al Instituto dé Investigacio
nes de Energía Atómica de Harwell, 
en el condado de Oxford.

Una apasionada lucha de semanas 
enteras por parte de grupos ecologistas, 
centrales sindicales y grupos políticos 
de nuestro país ha encontrado su re
compensa, porque no ha quedado esté
ril.

Todos los barcos que §e habían con
tratado y todas las acciones organiza
das para actuar en el caso que ol 
«Atlantic Fisher», buque especialmen
te preparado para este tipo de operacio
nes y cuya priméra llegada a 700 millas 
de là costa gallega se esperaba para el 
pasado día 11 de julio, todos, han 
detenido su programa de protestas. De 
momento, simplemente suspendido, 
aplazado, hasta septiembre. Pendientes 
de la postura que adoptarán belgas y 
suizos. Comienza a sospecharse no 
obstante, que sin la iniciativa británica, 
es muy probable que estos dos países 
no lleven a cabo sus planes.

Todo este asunto de los vertidos 
radiactivos en la fosa atlántica ha servi
do para constatar el alto nivel de sensi
bilización masivo por los problemas del 
mqdio ambiente que existe en toda 
nuestra geografía nacional.

El movimiento ecologista está vivo, y 
eso ha quedado patente desde Cana
rias hasta San Sebastián. Pocas han 
sido las ciudades españolas en las que 
no se ha convocado algún tipo de 
manifestación o acto simbólico para
protestar contra algo que a nadie gusta

do pudieron encontrar tripulactón

contra la Thatcher, sus vertidos, sus 
misiles y demás desmanes. El colectivo 
Auracaiia de Cádiz, también sensibilizó 
a sus paisanos con un enorme «dragón 
chino» que llamó mucho la atención. En 
Bilbao decoraron las puertas del consu
lado británico con bolsas de basura.

En Barcelona se llegaron a romper las 
lunas de unas oficinas de la British 
Airways, quizás por exceso de nervios. 
En Tenerife ha habido también diversas 
protestas... Y así ciudad tras ciudad.

Las luchas en las provincias gallegas 
han sido mucho más intensas, como es 
de suponer. Además del célebre apagón 
que toda Galicia llevó a cabo durante 
cinco minutos hace unas cuantas no
ches, las manifestaciones se han ido 
sucediendo.

ba.
El peso fundamental lo han Ilevadolos 

ecologistas gallegos de ADEGA, que 
en su campaña de sensibilización reba
saron las fronteras nacionales. Unos se 
fueron a Londres, y obstruyeron la 
entrada del Centro de Energía Nuclear 
dei Reino Unido. Con su presidente 
Ramón Varela al frente, llegaron a ser 
détenidos. Igual que ocho compañeros 
de Esquerda Galega de diversos puntos 
de Galicia, que se encadenaron en 
Gibraltar frente al palacio del gober
nador de esa plaza.

En San Sebastián, casi mil personas 
quemaron una maqueta de embarca
ción que simbolizaba el «Atlantic Fis
her», frente al Gobierno Civil. En Madrid 
se arrojaron bidones a la Cibeles y se 
ensayó una parodia de vertidos en el 
estanque del Retiro.

El colectivo malagueño Silvema se 
manifestaron en el consulado británico

Hasta siete mil personas llegaron a 
congregarse en La Coruña en una 
manifestación donde se acabó cantan
do el himno gallego y arrojando flores a 
las aguas de la Dársena y bidones con 
dibujos alusivos a Iq energía nuclear. En

La suspensión de los vertidos en la 
fosa atlántica puede considerarse como 
una victoria, como premio a una lucha 
que, cuando se planteó, todos sospe
chaban que sería estéril. Y así hubiera 
resultado probablemente si no hubiera 
existido el boicot impuesto por varios 
sindicatos británicos a las operaciones 
ce carga y traslado.

No se debe olvidar que en Inglaterra, 
la Unión Nacional de Marineros, el 
Sindicato del Transporte, el de Ferro
viarios y el de Oficiales de la Marina 
Mercante y la Aviación Civil dieron 
instrucciones a sus afiliados para que no 
participaran en la carga y transporte de 
los bidones.

La única salida que le quedaba al 
Gobierno inglés era la militarización del 
personal destinado a llevar a cabo 
dichos trabajos, pero la Thatchef no se 
ha atrevido a poner en práctica una 
medida tan impopular. Un contratiempo 
para la «dama de hierro» que habrá de 
sumario al estrepitoso fracaso cosecha
do en la Cámara de tos Comunes al

El Ferrol hubo paro de autobuses y 
cierre de comercios. Todos los barcos 
amarrados en Margados hicieron sonar 
en diversos momentos sus sirenas al 
unísono.

En Santiago de Compostela se llega
ron a detener las actividades del centro 
regional de Televisión, y Radio Nacio
nal emitió durante dos minutos una 
grabación con el sonido de gaviotas y 
olas del Atlántico. En Orense y en 
Puentedeume quemaron bánderas in
glesas y en Vigo se incineró una imagen 
de cartónpiedra que simbolizaba a Mar
garet Thatcher.

Nuestros vecinos los Portugeses en
viaron una nota a la Embajada británica 
en Lisboa exponiendo que «Portugal 
vería con agrado la suspensión de los 
vertidos».

La unificación de criterios, la solidari
dad, ha conseguido un éxito parcial.. Se 
ha ganado una batalla. Ahora queda 
ganar la guerra.—Pedro Céspedes.

rabias Los incendios 
forestales

’T’ ODOS los años, por esta época, surge la mjsma 
tragedia. Y la misma pregunta: ¿Quién querría el 

monte? >
El célebre slogan «Cuando un bosque se quema...», base 

de tantos chascarrillos, pronto no tendrá razón de ser 
porque no quedarán ni montes para quemar.

Plantar un árbol, como tener un hijo o escribir un libro, 
cuesta mucho más trabajo que disparar un fusil y matar 
una persona, organizar una pira donde quemar miles de 
libros o encender la cerilla que acabe con un bosque.

La vertiente destructora puede más que la creadora. Y 
comporta menos esfuerzo. En una palabra, cualquier 
destructor no sólo es un indeseable, sino que encima es 
un vago.

MARY SOL OLBA

LA curiosidad es el motivo de toda mi actividad M \ 1 
gusta saber lo que pasa dentro del mar, en el cerebro 1 I 
de las personas, en el interior de los corazones», dijo Jean 1 1 
Cousteau en su última visita a España. Y esa curiosidad I 1 

que él define como el motor de todas sus actividades debe 1 i 
ser la causa de las múltiples actividades que ha desarrolla- \ 1 
do a lo largo de su vida. Tiene tantas profesiones que 1 \ 
resulta difícil enumerarías sin olvidar ninguna: ecóloqo 1 \ 
director de cine, explorador, inventor, aventurero, director I I 
de museo, buceador... Múltiples facetas que giran en torno 1 
a un solo tema: el agua como fuente de vida. Mares y ríos 1 
han acogido a este personaje que bien podría definirse \ 
como un Neptuno sin tridente. La densa biografía de 1 
Cousteau sitúa el comienzo de su exploración de los mares I 
del planeta en 1946. Desde entonces ha hecho largos y 1 
cornplicados viajes por el mar Rojo y los océanos Indico | 
Atlántico, Pacífico y Antártico. Uno de sus últimos 1 
proyectos es la investigación en torno a la vida del río mas i 
caudaloso del mundo, el Amazonas. 1

Su actividad como inventor se remonta a 1943, cuando 1 ! 
un grave accidente truncó la carrera de aviador naval que \ 
había iniciado. Del aire pasó al agua, y pronto investigó las 1 
posibilidades de exploración submarina; el resultado fue el | 
«aqua-lung», botellas indepéndientes de aire comprimido \ 
que permitiéron por primera vez adentrarse libremente en 1 

i el fondo marino. |
Años después apareció el «diving soucer» (platillo 1 

submarino) que nació de una colaboración entre Cousteau | 
y el ingeniero Jean Mollard. El platillo, de diseño revolucio-1 
nario, consiste en submarino elipsoidal capaz de sumergir-1 
se hasta 350 metros, lo que permite a dos pasajeros filmar \ 
las profundidades y también tomar muestras.

Pronto entra en escena un barco cuyo nombre pasaráa 
la historia junto al suyo; se trata del «Calypso», cuyas! 

| aventuras conocen los habitantes de medio mundo. a| 
| bordo del «CalypsO» llevó a cabo numerosas expediciones j 
1 científicas en las costas de Grecia, en los mares Negroyl 
| Rojo y en los océanos Atlántico e Indico. |
1 Con él hizo excavaciones arqueológicas de un antiguo! 
| naufragio fechado en el siglo III antes de Cristo en las! 
1 proximidades de Marsella. j
| En lós años siguientes este limpiaminas de construcción 1 
| americana ya retirado del servicio que compró y bautizó 1 
| Cousteau, ha sido compañero inseparable de sus avéntu-1 
| ras, en su nueva versión de buque de investigaciones 1 
| oceanográficas. A bordo del «Calypso» acumuló gran j 
| abundancia de documentación gráfica y filmada. Susi 
1 películas se han pasado en las televisiones de todo el 1 
1 mundo y comprenden, hasta el momento, 52 películas de 1 
| serie y 15 para el cine, incluyendo «El mundo del silencio» 1 
| «Un mundo sin sol» y «Los peces de colores», que le 1 
| valieron tres oscars. Todavía inédita en España, «Viaje al j 
| fin del mundo», es su última película larga que tuvo un gran j 
| éxito cuando fue exhibida en Francia y Estados Unidos. 1 
| Por aquello de que «sólo se ama lo que se conoce», | 
| Cousteau es un encendido defensor del equilibrio ecológi-1 
| co de las aguas del planeta. El fue quien dio la primera voz 
| de alarma sobre la contaminación galopante del Medite- 
| rráneo y la extinción irremisible de muchas especies 
| marinas, incapaces de sobrevivir en un medio tan altamen- 
| te contaminado.
1 «De seguir así las cosas, al Mediterráneo le quedan 
| pocos años de vida. La conciencia pública se ha desperta- 
| do, pero por regla general el hombre se plantea arreglar 
| los destrozos que ha causado cuando ya el mal roza con 
| lo irremediable.» Y es que Cousteau conoce perfectamente 
| los problemas de ese Mare Nostrum moribundo, porque ] 
| desde 1957 es director del Museo Oceanográfico de 
| Mónaco. De todos es conocida la afición del principe 
1 Rainiero por la investigación marina —heredada de su 
| padre Alberto, fundador del museo y promotor dejas 
| investigaciones—, afición que por otra parte está bie 
| fundamentada porque el diminuto estado depende muy 
| directamente de ese mar que se prepara para dar el adí 
| definitivo a sus aguas azules, camino de convertirse en u 
| mortífera cloaca. • h el
| Cousteau es muy explícito cuando se pronuncia 5°*”^®^^ 
| tema de los vertidos. «Los residuos radiactivos que 
| arrojan al mar son un peligro para todo el planeta.
| Hay una mafia internacional que se viene nega 
| sistemáticamente a un debate popular; se le esconde 
| público que el principal objetivo de las centrales nucie 
| está en construir bombas y no en ofrecer una alterna 
| energética.» . ^gg
| Se muestra reticente con el tema de .®^°°^lgpa 
| organizados como grupos políticos; «la política en ^^ 
1 corrupción y los ecologistas han de quedar al
| ella. Nunca debieran entrar en el juego de comp''O ^ 
1 y concesiones de toda índole que siempre están près 
| en la política», ha dicho recientemente. . .-^e
\ A sus setenta y tres años, Jacques-Yves Cousteau ^^^^ 
1 buceando en las profundidades marinas como si f^ ^pg 
| Y cada vez más su cara angulosa recuerda el perfil 
1 gaviota marina.
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